

# REPÚBLICA ARGENTINA



**E**l origen de esta calle quedó delimitado por una serie de elementos que han configurado su aspecto actual. Estos elementos fueron el parque González Gallarza, cuyas puertas fueron abiertas el 17 de julio de 1969; el grupo de 177 viviendas denominado “Virgen de la Esperanza” construidas en 1980; el puente construido sobre la vía del ferrocarril y los amplios espacios ubicados junto al ya desaparecido campo de fútbol Las Gaunas y que

por espacio de bastantes años constituyeron la sede del Real de la Feria, tanto para las fiestas de San Bernabé como para las de San Mateo.

Entre otras edificaciones de la calle República Argentina destaca el grupo de 45 viviendas, denominado “Madrid-Manila”, en tres bloques que fueron construidos en 1956 por José María Carreras para la Obra Sindical del Hogar; la guardería Chispita en el nº 53, sobre parte del solar donde se ubicaban las

atracciones del antiguo recinto ferial; y tres centros docentes: el colegio público Las Gaunas, en el nº 62, fue proyectado en 1987 por José Manuel Palacios y su polideportivo en 1995; el colegio Vuelo Madrid-Manila, en el nº 54, fue construido en los años 1953-1956 y su denominación nos trae al recuerdo la gesta realizada por nuestro paisano Eduardo González Gallarza en 1926. En 2006 el centro escolar cumplió sus bodas de oro celebrando diversas actividades y actos conmemorativos. El tercer centro



docente ubicado en esta calle es el IES Inventor Cosme García.

El 14 de enero de 2003 fue abierto al tráfico rodado el tramo de la calle República Argentina hasta la carretera de Circunvalación. Así, República Argentina se convirtió en una de las grandes avenidas de la ciudad, enlazando Gran Vía con la Circunvalación.

## IES INVENTOR COSME GARCÍA

En el nº 68 de la calle República Argentina se encuentra este centro docente, cuya denominación recuerda que el primer submarino español fue inventado por el riojano Cosme García Sáenz, antes que Isaac Peral y Narciso Monturiol. Las pruebas definitivas y de las que hay acta notarial fueron realizadas con un aparato sumergible de su invención el 4 de agosto de 1860 en aguas de Alicante. El aparato medía 5'75 metros de eslora y disponía de varias escotillas para la contemplación de las profundidades marinas. Cosme García nació en Logroño el 27 de septiembre de 1818 y murió en Madrid el 23 de junio de 1874.

A primeros de junio de 2008 fue inaugurado el edificio anexo al ya existente,

por su parte oeste. El presidente regional, Pedro Sanz, entre otras autoridades, fue el encargado de inaugurar los 1.328'15 m<sup>2</sup> del IES Inventor Cosme García distribuidos en dos plantas y cubierta para dar cabida a despachos, dos aulas y ocho talleres de prácticas con una inversión de 1'6 millones de euros por el Gobierno de La Rioja.

## CINE ASTORIA (DESAPARECIDO)

El 18 de septiembre de 1969 y como preámbulo a las fiestas de San Mateo, abrió sus puertas una nueva sala cinematográfica en nuestra capital, el Cine Astoria, en sesión dedicada exclusivamente a autoridades e invitados. Al día siguiente, 19 de septiembre, ya en sesiones normales para todo el público. La primera película que se proyectó con la denominación de Cine Astoria fue "Las Vegas, 500 millones", protagonizada por Elke Sommer y Jack Palance. El Cine Astoria cerró definitivamente el 31 de mayo de 2000 con la proyección en sus dos salas de "Gladiator" y "Bats".

No obstante, este local tenía una profundidad en el tiempo bastante mayor ya que sus orígenes se remontan al 27 de abril de 1929 cuando un flaman-

te "Salón Alhambra" fue inaugurado para bailes y banquetes con un gran bar que era atendido por el entonces popular restaurante Puerto Rico. A los pocos meses, el 7 de noviembre de 1930 en las espaciosas instalaciones del ya Cine Alhambra se proyectó su primera película: "Fama Trágica". A los tres años de haberse estrenado como cine, el local se convirtió de nuevo en el "Salón Alhambra" empleando sus dos plantas como salón de baile para, posteriormente, convertirse nuevamente en sala de cine después de una total transformación que fue inaugurada el 13 de enero de 1945 con la proyección de la película "Los Hermanos Marx en el Oeste". El 7 de mayo de 1967 el Cine Alhambra cerró sus puertas con la proyección de las películas "El maravilloso mundo de los Hermanos Grimm" y "El tigre de Scotland Yard". El salón de baile y cine Alhambra se encontraba situado en el nº 1 de la calle República Argentina. ▽



En los meses de diciembre de 1931 y enero de 1932, recién estrenado el régimen del gobierno republicano, el Ayuntamiento, que entonces presidía Gregorio Lozano, tuvo en consideración tanto el cambio de nombre de algunas calles como poner denominación a otras que carecían de él. Debatido ampliamente el tema y en sesión celebrada el 23 de diciembre de 1931, la Corporación Municipal acordó que la calle hasta entonces conocida con la denominación de avenida Club Deportivo pasara a ser calle República Argentina.

## REPÚBLICA ARGENTINA

Este país sudamericano albergó desde el último cuarto del siglo XIX hasta 1931, fecha de denominación de la calle, la mayor afluencia de riojanos al continente americano en busca de nuevas oportunidades. Mar de la Plata, Buenos Aires o la ciudad de Córdoba, eran entre otros los lugares de Argentina donde se asentaron multitud de riojanos por aquellos años. El acogimiento de los riojanos en este país durante tantos años y las ventajas establecidas por el gobierno argentino para los emigrantes fue la causa que motivó a la Corporación Municipal, en muestra de agradecimiento hacia este país, su denominación a una calle de la ciudad.

## ¿SABÍA QUE...

- ... en 2009 el IER editó el libro “Riojanos Pioneros en Indias (1492-1599)” escrito por José María González y donde se analizan, entre otros aspectos, el origen y destino de numerosos riojanos que en el siglo XVI emigraron a América?
- ... el 11 de octubre de 1984 visitó Logroño el gobernador de La Rioja argentina, Carlos Saúl Menem, que posteriormente sería elegido presidente de la República Argentina desde 1989 hasta 1999?
- ... sorprendentemente, Logroño no tiene dedicada ninguna calle a Cosme García, inventor del primer submarino, pero sí a Narciso Monturiol?
- ... el actual IES Cosme García fue denominado Instituto Politécnico “Las Gaunas” cuando fue inaugurado en la década de 1980?
- ... las primeras prácticas como profesor del presidente regional, Pedro Sanz, las realizó en el colegio Vuelo Madrid-Manila?
- ... en la rotonda de República Argentina con avenida Club Deportivo fue inaugurada el 19 de diciembre de 2003 el “Monumento al empresario” de 2’5 metros de altura realizada por el escultor Félix José Reyes con motivo del 25 aniversario de la Federación de Empresarios de La Rioja (FER), institución que donó la obra a la ciudad?